

## **КОЛЛЕКТИВНАЯ ПАМЯТЬ**

### **Постпамять**

- 11 *«Я действительно считаю, что личный опыт может служить лабораторией для исследований и теоретических рассуждений». Интервью с М. Хирш*
- 20 **М. ХИРШ, Л. СПИТЦЕР** *Скромные шаги по возмещению: из неволевого наследия Холокоста в Румынии*
- 45 **Е. МОРТАРА** *Между памятью и постпамятью: Лицо моей матери в молодости и другие истории (Доклад, представленный на конференции «Past (Im)Perfect Continuous. Trans-Cultural Articulations of the Postmemory of WWII». June 26-28, 2018, University of Rome, La Sapienza)*

### **Глобальная память**

- 56 **Е. Н. ПИСАРЕВ** *Французский квадрат. Солдаты поневоле из Эльзаса и Лотарингии в военном плену на Тамбовщине*

### **Национальная память**

- 83 **Г. Ф. МАТВЕЕВ** *Вторая мировая война в восприятии русских и поляков*

### **Размножение делением: Исторические парки «Россия — моя история»**

- 92 **В. А. ШНИРЕЛЬМАН** *Манеж 2013–2016: публичная история России для народа? Выставки в Манеже как инструментальный подход к истории*
- 117 **М. Ю. АНДРЕЙЧЕВА** *Точка еще не поставлена*
- 120 **А. А. ТЕСЛЯ** *«Моя история»: путевые заметки*

### **Память травмы**

- 125 *Об отце, о жизни в ссылке, о себе: уроки истории. Интервью с Г. Г. Тартыковой-Сокольниковой*

### **200 лет со дня рождения К. Маркса**

- 138 **К. Г. ФРУМКИН** *Карл Маркс в истории экономической мысли*
- 157 **А. В. ШУБИН** *Карл Маркс: взгляд историка из XXI века*

- 178 **Е. Н. СТРУКОВА** *На пороге перемен: круглый стол к 200-летию Карла Маркса*
- 181 **А. С. СТЫКАЛИН** *Кому опасен Дьердь Лукач?*

### **Хроника исторической политики**

- 194 **А. С. СТЫКАЛИН** *Насколько этично для профессионального историка делать вид, будто бы архивных источников не существует?*
- 198 **Г. Ф. МАТВЕЕВ** *«Странная получается логика...». Отклик на статью А. Э. Гурьянова «О попытке российских ведомств оправдать Катынь» («Историческая экспертиза». 2017. №3)*
- 204 **Л. ЛЮКС** *Краткие заметки к дискуссии о «неоевразийстве» Александра Дугина и о «классическом» евразийстве на сайте Gester.ru*

### **Эксцессы исторической политики. О нападении на картину И. Е. Репина**

- 209 **С. Ю. ШОКАРЕВ** *О новом нападении на картину И. Е. Репина «Иван Грозный и его сын Иван 16 ноября 1581 года»*
- 212 **К. Ю. ЕРУСАЛИМСКИЙ** *Дело о картине Репина*

---

### **КАК ЭТО БЫЛО НА САМОМ ДЕЛЕ**

- 214 **А. А. РЫБАЛКА** *«Мы, Раменские»: такой добрый хороший миф*
- 232 **В. Б. АКСЕНОВ** *«Патриотизм-1914»: от историографических противоречий к поиску психологической структуры*

---

### **ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ**

#### **Обобщающие исследования**

- 253 **В. А. КИТАЕВ** *Одиссея Георгия Вернадского. Рец.: Дворниченко А. Ю. Русский историк Георгий Вернадский. Путешествия в мире людей, идей и событий. СПб.: Евразия, 2017. 724 с.*
- 262 **К. А. ПАХАЛЮК** *(Не)совместимые геноциды? Рец.: Аурун Я. Государство Израиль и память о геноциде армян: от равнодушного отрицания – к запоздалому признанию / под ред. А. Д. Эпштейна. М.: ИД «Долуханов», 2017. 312 с.*
- 272 **М. БОТНАРЬ** *Рец.: De-Stalinising Eastern Europe. The Rehabilitation of Stalin's Victims after 1953, Editors: McDermott, Kevin; Stibbe, Matthew. London: Palgrave Macmillan, 2015*

**Российская империя**

- 283 **Г.Н. УЛЬЯНОВА**  
*Рец.: Благотворительность в Санкт-Петербурге. 1703–1918. Историческая энциклопедия / науч. ред. и сост.: А. П. Керзум, О. Л. Лейкинд, Д. Я. Севе-рюхин. СПб.: Лики России, 2016. 752 с.: ил.*
- 292 **М.В. МЕДОВАРОВ**  
*Между поэзией и бюрократией: новое исследование об Иване Аксакове. Рец.: Мотин С. В. Российский славянофил на правоохранительной службе. И. С. Аксаков – сотрудник министерства юстиции и министерства внутренних дел Российской империи. Уфа: Уфимский ЮИ МВД России, 2017. 169 с.*
- 300 **М.В. БАТШЕВ**  
*«Русский патриот с мышлением западного скептика» (опыт современной апологетики). Рец.: Портной Л. М. Граф Ростопчин. История незаурядного генерал-губернатора Москвы. М.: Бослен, 2017. 452 с.*
- 305 **Н.П. ТАНЬШИНА**  
*В вихре гражданских войн: размышления о книге А. В. Ганина. Рец.: Ганин А. В. Повседневная жизнь генштабистов при Ленине и Троцком. М.: Кучково поле, 2016. 680 с.: ил.; 2-е изд., исп.: М.: Кучково поле, 2017. 680 с.: ил.*
- 320 **С.И. МУРТУЗАЛИЕВ**  
*Память о русско-турецкой войне 1877–1878 гг. Рец.: Русско-турецкая война: русский и болгарский взгляд. 1877–1878. Сборник воспоминаний. М.: Яуза-пресс, 2017. 512 с. (Военно-исторические книги издательства «Яуза»)*
- 325 **А.А. ТЕСЛЯ**  
*Странная актуальность. Рец.: Кобрин К. Р. Разговор в комнатах. Карамзин, Чаадаев, Герцен и начало современной России. М.: Новое литературное обозрение, 2018. 224 с.*

**СССР**

- 329 **В.В. ТИХОНОВ**  
*Посттоталитарные историографии в поисках себя. Рец.: Каптес О. «Воинственная» наука: Проработка прошлого диктатур в германской и российской историографиях второй половины XX века. М.: АИРО-XXI, 2015. 352 с.*

**ОСТОРОЖНО: ХАЛТУРА**

- 336 **Н.С. ГУСЕВ**  
*По ком жужжит шредер: современные научные (псевдо)исследования по истории Болгарии и Сербии конца XIX – начала XX в.*

---

**ИСТОРИЯ В ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ**

- 349 *«Мне очень важно видеть ответную реакцию студентов». Интервью с Н. П. Таньшиной*
- 

**ПУБЛИЧНАЯ ИСТОРИЯ**

- 357 *«Через частную историю проще увидеть разнообразие человеческой жизни». Интервью с Д. Б. Споровым*
- 366 *«Общественная значимость того, чем мы занимаемся, для меня даже важнее, чем научная». Интервью с М. А. Мельниченко*
- 376 *«Мы попробовали взять прошлое и перетащить его в настоящее». Интервью с А. В. Борзенко*
- 

**ИСТОРИЯ С ГЕОГРАФИЕЙ**

- 385 *«Географическая экспертиза – прежде всего экспертиза самих пространственных представлений и понятий». Интервью с В. Л. Каганским*
- 

**ВРЕМЯ ИСТОРИКА**

- 397 *«Я русский человек, но не русский националист». Интервью с С. С. Беляковым*
- 403 *«Нужно писать серьезную историю 90-х». Интервью с Г. А. Сатаровым*

- 412 **ТРЕБОВАНИЯ К ПУБЛИКАЦИИ СТАТЕЙ И МАТЕРИАЛОВ**

# IN THE ISSUE:

---

## COLLECTIVE MEMORY

### Postmemory

- 11 *«I really believe that personal experience can serve as a laboratory for research and theoretical reasoning».*  
*Interview with M. Hirsch*
- 20 **M. HIRSCH, L. SPITZER** *Small Acts of Repair: The Unclaimed Legacy of the Romanian Holocaust*
- 45 **E. MORTARA** *Between Memory and Postmemory: Of My Mother's Face as a Young Girl, and Other Stories*

### Global Memory

- 56 **E. N. PISAREV** *French square. Soldiers captive from Alsace and Lorraine in the military captivity in the Tambov region*

### National memory

- 83 **G. F. MATVEEV** *The Second World War in the perception of Russians and Poles*

### «Russia is my history»: the network of historical parks

- 92 **V. A. SHNIRELMAN** *Manege 2013–2016: public history of Russia for the people?*
- 117 **M. Yu. ANDREYCHEVA** *The end has not been set yet*
- 120 **A. A. TESLYA** *«Моя история»: путевые заметки*

### Memory of trauma

- 125 *About the father, about the life in exile, about myself: the lessons of history. Interview with G. G. Tartykova-Sokolnikova*

### Karl Marx's bicentennial anniversary

- 138 **K. G. FRUMKIN** *Karl Marx in the history of economic thought*
- 157 **A. V. SHUBIN** *Karl Marx: a historian's view from the XXIst century*
- 178 **E. N. STRUKOVA** *On the threshold of change: round table on Karl Marx's bicentennial anniversary*
- 181 **A. S. STYKALIN** *For whom is György Lukács dangerous?*

### **Chronicle of historical policy**

- 194 **A. S. STYKALIN** *How ethical is it for a professional historian to pretend that archival sources do not exist?*
- 198 **G. F. MATVEEV** *It is a strange kind of logic... Response to the article of A. E. Guryanov «About the attempt of Russian authorities to justify Katyn» («Historical expertise», 2017. No. 3)*
- 204 **L. LUKS** *Brief notes to the discussion about «neo-Eurasianism» by Alexander Dugin and «classical» Eurasianism on the website Gefter.ru*

### **Excesses of historical policy. About the attack on the painting of I. E. Repin**

- 209 **S. Yu. SHOKAREV** *About the new attack on the painting of I. E. Repin «Ivan the Terrible and his son Ivan on 16th November 1581»*
- 212 **K. Yu. ERUSALIMSKY** *The case of the painting by Repin*
- 

### **AS IT ACTUALLY WAS**

- 214 **A. A. RYBALKA** *«We are Ramenskie»: such a good myth*
- 232 **V. B. AKSENOV** *«Patriotism - 1914»: from the historiographical controversy to the search for a psychological structure*
- 

### **REVIEWS**

#### **Generalizing studies**

- 253 **V. A. KITAEV** *The Odyssey of George Vernadsky. Rev.: Dvornichenko A. Yu. Russkii istorik Georgii Vernadskii. Puteshestviya v mire lyudei, idei i sobytii. SPb.: Evraziya, 2017. 724 s.*
- 262 **K. A. PAKHALYUK** *(In)compatible genocides? Rev.: Auron Ya. Gosudarstvo Izrail' i pamyat' o genocide arman: ot ravnodushnogo otricaniya — k zapozdalomu priznaniyu / pod red. A. D. Epshteina. M.: ID «Doluhanov», 2017. 312 s.*
- 272 **M. BOTNARI** *Rev.: De-Stalinising Eastern Europe. The Rehabilitation of Stalin's Victims after 1953, Editors: McDermott, Kevin; Stibbe, Matthew. London, Palgrave Macmillan, 2015*

**The Russian Empire**

- 283 **G.N. ULIANOVA** *Rev.: Blagotvoritel'nost' v Sankt-Peterburge. 1703–1918. Istoricheskaya enciklopediya / Nauch. red. i sost.: Kerzum A. P., Leikind O. L., Severyuhin D. Ya. – SPb.: Liki Rossii, 2016. – 752 c.: il.*
- 292 **M.V. MEDOVAROV** *Between Poetry and Bureaucracy: A New Study on Ivan Aksakov. Rev: Motin S. V. Rossiiskii slavyanofil na pravooohranitel'noi sluzhbe. I. S. Aksakov – sotrudnik ministerstva justicii i ministerstva vnutrennih del Rossiiskoi imperii. Ufa: Ufimskii YuI MVD Rossii, 2017. 169 s.*
- 300 **M.V. BATSHEV** *«Russian patriot with the thinking of a Western skeptic» (experience of modern apologetics). Rev.: Portnoi L. M. Graf Rostopchin. Istoriya nezauryadnogo general-gubernatora Moskvy. M., Boslen 2017. 452 c.*
- 305 **N.P. TANSHINA** *In the whirlwind of the civil wars: meditations on the book by A. V. Ganin. Rev.: Ganin A. V. «Pousednevnaya zhizn' genshtabistov pri Lenine i Trotskom». M.: Kuchkovo pole, 2016. 680 s.: il.; 2-e izd., isp.: M.: Kuchkovo pole, 2017. 680 s.: il.*
- 320 **S.I. MURTUZALIEV** *Memory of the Russian-Turkish war of 1877–1878. Rev.: Russko-tureckaya voina: russkii i bolgarskii vzglyad. 1877–1878. Sbornik vospominanii. M.: Yauza-press, 2017. 512 s.*
- 325 **A.A. TESLYA** *Strange current relevance. Rev.: Kobrin K. R. Razgovor v komnatah. Karamzin, Chaadaev, Gercen i nachalo sovremennoi Rossii. – M.: Novoe literaturnoe obozrenie, 2018. 224 s.*

**USSR**

- 329 **V.V. TIKHONOV** *Post-totalitarian historiographies in search of themselves. Rev.: Kappes O. «Voimstvennaya» nauka: Prorabotka proshlogo diktatur v germanskoi i rossiiskoi istoriografiiyah vtoroi poloviny XX veka. M.: AIRO-XXI, 2015. 352 s.*

**ATTENTION: TRASH!**

- 336 **N.S. GUSEV** *For whom the shredder buzzes: contemporary scientific (pseudo)research on the history of Bulgaria and Serbia late XIX – early XX centuries*

**HISTORY AT UNIVERSITIES**

- 349 *«It is very important for me to see the response reaction of students». Interview with N. P. Tanshina*

### **PUBLIC HISTORY**

- 357 *«It is easier to see the diversity of the human life through private history». Interview with D. B. Sporov*
- 366 *«The public importance of what we do is even more important to me than the scientific one». Interview with M. A. Melnichenko*
- 376 *«We tried to take the past and drag it into the present». Interview with A. V. Borzenko*
- 

### **HISTORY AND GEOGRAPHY**

- 385 *«Geographical expertise is, first of all, an examination of spatial representations and concepts as such». Interview with V. L. Kagansky*
- 

### **HISTORIAN'S TIME**

- 397 *«I am a Russian, but not a Russian nationalist». Interview with S. S. Belyakov*
- 403 *«There is a need to write a serious history of the 90's». Interview with G. A. Satarov*

- 412 **REQUIREMENTS FOR PUBLICATION  
OF ARTICLES AND DOCUMENTS**